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'Los esn1d1os 
llevados a cabo por 
el Dr. Gutiérrez y 
sus colaboradores 
han traído como 
resultado \tn~1 
mejoría de-Jos 
métodos usados 
parJ la producción 
del suero 
arniolídico. Esws 
mejoras brm 
contribuido a 
a u rntmai b 
produccion de 
sueros en Costa 
Rica de manera 
suficiente para 
cubrir las 
necesidades de la 
regíón 
centroamericana. 
Adicionalmente la 
calidad misma del 
suero antiofídico 
producido se ha 
visto mejorado 
como resultado de 
estos ap0!1es de 
aplicación.,. 

JOSÉ MARÍA GUTIÉRREZ 

CIENTÍFICO CO VE A SOCIAL 
A URELIA DOBLES 

José María Gutiérrez mantiene el 
aire juvenil del que está satisfechq í:On 
lo que hace en la vida y, en el comi,en
zo de la madurez, camina activ() y-li~ 
gero entre tubos de ensayo, microsco
pios y clases universitarias. Pero hay 
variedad de intereses bajo la manga de 
su gabacha, como verán en esta entre
vista. 

Desde niño sus ojos se prendaron 
de los fenómenos biológicos y en la 
universidad optó por la microbiología, 
porque allí se concentraban los mejo
res investigadores científicos de la 
época en el país. Y hacia la investiga
ción -con un sentido más allá de lo 
científico: la solución de problemas de 
la comunidad costarricense- se dirigió 
desde entonces su pasión principal. 

Con natural humildad siente . que 
tuvo suerte al graduarse cuando en 
Costa Rica había un desarrollo impor
tante de las ciencias universitarias, y al 
poder optar por una beca para docto
rarse en el extranjero (Oklahoma), pa
ra luego integrarse como investigador 
en el Instituto Clodomiro Picado 
Twight. "Tuve la suerte de trabajar en 
un área que aúna el interés biológico 
con lo social." 

¿Por qué cree que es importante su 
labor? 

-En este fin de siglo es muy impor
tante que los países generen investiga
ción científica y tecnológica endóge
na; solo así tendrán más posibilidad de 
éxito para tener una calidad de vida 
adecuada. En el caso de nuestro traba
jo, con recursos científicos y tecnoló
gicos propios, abordamos uno de los 
problemas del país y generamos solu
ciones propias. 

Las personas que trabajamos en 
ciencia y tecnología, corno las que tra
bajan en cultura o economía, son una 
pieza más del desarrollo nacional, y 
como tales, ponemos de nuestra parte 
para que el país mejore. 

En Costa Rica hay una tradición en 
el trabajo con serpientes y sus vene
nos, ¿cómo se inscribe su investiga
ción en esta línea y qué nuevas pre
guntas y derroteros ha generado? 

-Esta línea se basa en que las mor
deduras de serpiente son un problema 
importante de salud pública, y lo ha se
guido siendo (se mantiene un porcen
taje de 700 casos de mordidos al año, 
aunque ha bajado la mortalidad y los 
efectos colaterales). En la búsqueda de 
soluciones para este problema, y en 
sueros antiofídicos, ya se ha logrado 
mucho, y ahora lo que hacemos es au
mentar la producción para cubrir nece
sidades en el área centroamericana. 

Se le otorga el Premio Áncora en 
Ciencias 97-98 por sus esfuerzos, y re
sultados, en el estudio de la patogéne
sis de los efectos locales del veneno de 
serpientes en Centroamérica, particu
larmente la conocida como terciopelo, 
así como de la capacidad neutralizante 
de los sueros antiofídicos y el mejora
miento de dichos sueros. Sus investi
gaciones no solo se han centrado en el 
aislamiento y caracterización de los 
componentes del veneno, sino en la 
capacidad de estos para integrarse a 
productos farmacológicos, suscepti
bles de incidir en procesos hemorrági
cos y accidentes vasculares. 

Dr. Gutiérrez: "La ciencia es importante no solo como algo utilitario, sino 
como parte del patrimonio cultural de un país." 

En ese proceso se ha generado una 
actividad científico-tecnológica con 
hallazgos en la biología contemporá
nea que abre perspectivas muy am
plias de todo tipo; se ha mejorado el 
conocimiento de la naturaleza bioquí
mica de los venenos y sus componen
tes, lo cual permite buscar en los recur
sos naturales atributos farmacológicos 
que se pueden usar en lo futuro; se han 
abierto puertas para estudios ecológi
cos y bioquímicos. Esto genera recur
sos de desarrollo más amplio. La cien
cia es importante no solo como algo 
utilitario para resolver problemas in
mediatos, sino como parte del patri
monio cultural de un país. En ese sen
tido el Instituto ha aportado mucho al 
patrimonio costarricense. 

Quisimos entrevistarlo para ustedes 
desde dos perspectivas: propiamente 
la de su quehacer y otra, más libre, pa
ra reflejar su personalidad, en un cues
tionario estilo Marcel Proilst, como los 
llama la escritora Elena Poniatowska. 

José María concentra sus éxitos en 

el Instituto Clodomiro. Picado, de la 
UCR; y en el trabajo en equipo. 

Explíquenos la naturaleza de su 
trabajo. 

-Tiene que ver con las tres líneas de 
la Universidad de Costa Rica: investi
gación, docencia y acción social. Aquí 
en el Instituto la investigación tiene 
como norma la integración de esos 
campos. La labor incluye la produc
ción de sueros. Yo me dedico más a la 
investigación y en lo que centro mi in
terés. es en cómo están constituidos y 
cómo actúan los venenos de serpiente 
y sus toxinas, sobre todo la terciopelo, 

en sus rasgos bioquímicos, fisiológi
cos y patológicos. La otra vertiente es 
la producción de sueros antiofídicos, y 
aquellos conocimientos nos permiten 
mejorarlos. Los sueros del Instituto 
son de muy buena calidad. 

Deseo destacar que formo parte de 
un equipo y aquí eso es muy claro, es 
la filosofía del Instituto: somos un gru
po de compañeros abocados a esta ta
rea. La investigación es una tarea de 
grupo y mi responsabilidad oscila de
pendiendo de las investigaciones que 
se realicen y no tengo un papel prota
gónico. 

CUESTIONARIO PROUST 
0 El wlmo de la miseria' 
-No poder garantizar las 

condiciones básicas para vivir 
con dignidad. 

¿Dónde quisiera vivir? 
-En Costa Rica. 

¿Por cuáles f alias humanas 
siente in.dulgencia? 

-Siento indulgencia por 
muchas fallas humanas, excep
to .. por las que tengan que ver 
con la intolerancia y la mez
quindad. 

¿Los héroes de novela que 
weftere? 

-Generalmente personajes 
!atimoamericanos inmersos en 
la problemática social de nues
tros días. 

¿Y el persona).c' hi.11órico '' 
-Habría v:irios, Nwwa b he. 

pensado, pero creo que Joaquín 
García Monge, porque es un 
símbolo de una persona huma
nista que busca poner el cono
cimiento y la cultura al servicio 
del mejoramiento de la socie
dad. 

¿Heroínas de la vida real? 
-Heroína no sé, pero admiro 

mucho a Yolanda Oreamuno, 
no solo como literata sino co
mo una persona que buscó 
romper con esquemas y verda
des establecidos, para buscar 
formas más humanas de expre
sión y de vivencias. 

¿Su pintor favorito? 
-En general los impresio

nistas me gustan mucho. 

¿Su música? 
-La música tradicional lati

noamericana, sobre todo de ti
po andino. 

¿fo cualidad preferida en 
los humanos? 

-La capacidad de mostrar 
solidaridad. 

¿Su ocupación dilecta? 
-La investigación. 

¿Qué le hubiera gustado 
se1; en caso de no ser cientifi
co? 

-Me gusta ser lo que soy pe
ro si no, me hubiera gustado 
ser historiador. 

¿Capaz de morir por algo? 
-Creo que sí. Tengo ideales 

muy firmes y creo que soy ca
paz de luchar por ellos. 

¿Cuál es su principal rasgo 
de carácter? 

La tolerancia. 

¿Sueño de felicidad? 
-Aunque suene un poco 

cursi, que algún día la sociedad 
costarricense llegue a ser la so
ciedad de bienestar para todos 
con que ha soñado mucha gen
te en este país. 

¿Pesadillas? 
Tienen que ver con actos de 

violencia, intolerancia e irra
cionalidad en general. 

Volviendo a la primera pre
gunta de este cuestionario 
Proust, ¿cree que en Costa Ri-

ca hemos llegado a ese colmo 
de la miseria que usted descri
be? 

-Creo que Costa Rica es un 
país que ha dado pasos muy 
importantes en su historia para 
que la gente viva con dignidad. 
Sin embargo, creo que infeliz
mente todavía hay muchas per
sonas que no tienen las condi
ciones básicas para vivir con 
dignidad. Creo que con todo el 
proceso de la globalización, 
esas condiciones han empeora
do, y el país tiene la responsa
bilidad de encontrar nuevas so
luciones para esas personas, tal 
y como en otros momentos de 
nuestra historia hemos sabido 
ser muy creativos. Yo creo que 
muchos problemas se podrían 
solucionar con equipos de tra
bajo en cada área. 


